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法治宁波

宁波农村老年助餐调查录宁波农村老年助餐调查录
记 者 王 佳 伍 慧
见习记者 徐丽敏

“5 元一餐，味道也挺赞！”
“味道可以，比较健康，吃了

一年多了！”
“一荤两素一汤一饭，补贴后

只要 5 元。”
⋯⋯
5 元左右的套餐是农村老年人

的“心头好”，便宜实惠也是农村
老年助餐的特征之一。但现实中，
留住“食惠”，在物价波动的情况
下，可能会让农村老年食堂的运营

“步履维艰”。一元的涨幅，就可能
让部分养老金有限的农村老人退回
厨房自己下厨。

一边是维持运营带来的压力，
一边是老年食堂良好的社会效应，
欲实现持久发展，背后有三笔账需
要厘清。

第 一 笔 账 是 老 年 人 的 观 念
“账”。

在采访过程中，记者发现，老
年人普遍比较节俭，消费能力和欲
望不高，甚至付费买服务的观念还
未“萌芽”。订一份餐老两口分着

吃或分两顿吃的现象并不少见。
量入为出、精打细算，是很多

老年人一贯的消费理念。尤其在农
村，不少老人觉得花钱订餐太浪
费，自己在家一碗米饭一块豆腐乳
就可以对付，即便想炒个菜，从菜
地里摘一些就有了。

老年人持续购买意愿不强，老
年食堂便缺少人气。

第二笔账是老年食堂的均衡
“账”。

截至目前，宁波已建成老年食
堂和老年助餐点 1115 个，为老年
人 提 供 助 餐 服 务 超 1200 万 人 次 ，
服务覆盖率超 95%，位居全省第
一。

然而，总量优势之下是不可忽
视的城乡、区域间发展不均衡的问
题。记者了解到，全市 60%的老年
食堂分布在农村，但设施条件不如
城区的老年食堂。区域之间，奉
化、慈溪、北仑三地的助餐总人数
约占全市助餐总人数的一半，其他
区 （县、市） 还有很大的潜力可
挖。

今年 8 月，全市老年助餐工作
推进会召开，要求努力形成全市

“一盘棋”、拧成“一股绳”，市县
抓统筹、镇村抓落实，积极解决助

餐服务区域发展不平衡问题。
据了解，当前，按照“一地一

策”要求，各区 （县、市） 正在抓
紧编制老年助餐设施点位图、建设
目标和推进计划。其中，海曙、镇
海、江北等地启动助餐扩面计划。

第三笔账是老年食堂发展的稳
定“账”。

在乡村振兴战略背景下，有效
回应老年人的真实服务需求，是养
老服务高质量发展的重要标杆。从
2021 年到 2023 年，我市连续三年
把“建设标准化老年食堂”列入市
政府民生实事项目。

农村老年食堂的运营，目前主
要靠“政府财政扶持+社会爱心力
量支持”，市场等多元主体的参与
度远远不够。

那么，如何再破题？
市民政局相关负责人表示，老

年助餐想要长久办、可持续，主要
依托政府、市场、慈善、家庭四方
力量。

政府强统筹。可充分协调各方
资源，通过建设补助、运营补助、
提供场地、减免租金等多种方式，
激活市场等多元主体参与老年助餐
服务的“一池春水”。

市场是主角。鼓励老年食堂充

分引入市场化运营机制，因地制
宜、因时制宜向全年龄段人群开
放，增强“自我造血”功能。支持
社会餐饮企业参与老年助餐服务，
推出“助老福利”。帮助餐饮企业
增强“适老化”意识，主动适应人
口老龄化这种新的社会形态，实现
餐饮服务“适老化”转型。

慈善是补充。应充分发挥慈善
作用，通过企业冠名、社会捐赠、
志愿助力等多种途径，为老年助餐
服务可持续发展“添砖加瓦”。

家庭是支撑。作为中国特色的
养老模式，家庭在居家养老中起着
基础性作用，要在全社会大力弘扬
孝老养老的优良传统，积极营造全
民敬老爱老的社会氛围。

前段时间，年轻人“爱”上老
年食堂的话题在网络上引起热议。
这些老年食堂正逐渐惠及附近的社
区居民、上班族、户外劳动者等人
群，这些人的光顾撑起了老年食堂
一部分的营业额。在农村地区，能
否依托现有的红色资源、生态资
源，探索“助餐服务+N 服务”，
增加农村老年食堂的客流量？

农村老年食堂的发展一直在探
索中前行，坚信初心不改、未来可
期。

灶火和人气如何两相旺？
农村老年助餐还需再破题

本报讯（记者金鹭 通讯员甘
军仁 杨海挺） 用自动化流水线模
式 生 产 “ 预 制 件 ”， 造 高 速 就 像

“搭积木”——像这样的“基建工
厂”，宁波要建 20 家以上。这是记
者昨天从在甬召开的“浙江省平安
百年品质工程现场会”上获知的信
息。

据 悉 ， 按 照 计 划 ， 到 2027
年，全市交通工程工业化生产企业
总产值超 100 亿元，培育 20 家以上
交通工程工业化生产企业。

这些“基建工厂”，主要包括
混凝土 （钢结构） 预制构件生产企
业、沥青混合料生产企业、工程设
施设备生产企业、高品质砂石骨料
生产企业等。

宁波还将基本形成前湾、南
湾、鄞州滨海等 3 个交通综合工业
化产业集聚区，实现部品构件工业
化生产及市场化流通全覆盖，培育
10 个以上交通工业化示范工程。

在“流水线”上造高速，有哪
些好处？

据市交通工程中心相关负责人
介绍，通过这种生产方式，整个工
程的建设效率有了大幅提升。

在预制构件制造企业中，构件
以工业化方式进行标准化生产，成
品交付给项目建设方后，将部件安
装到所需位置，即可完成工程建设
任务，过程就像“搭积木”一样。

在同等规模建设情况下，采用
“基建工厂”方案，工人劳动强度

大幅降低，产线工耗也能下降 40%
至 50%。

“无论是施工的安全性还是工
程的品质，都比现场制作更有保
障。”该相关负责人说。

与此同时，其产品也更加绿色
环保，还大量减少了在建工程用地

规模，降低了工程对周边环境的影
响。

在交通工程工业化领域，宁波
一直走在全省、全国前列。

宁波在 2019 年正式成为交通
强国建设试点单位，承担了 7 项全
国性的试点任务。提升交通工程工
业化水平，是试点任务之一。

目前，宁波已培育 10 个交通
工程工业化生产企业，共建成构
件、沥青、精品砂石骨料、工程
设 备 、 设 施 生 产 等 12 个 生 产 基
地，取得 30 米 T 梁和沥青混合料
交 通 工 程 产 品 认 证 ， 迈 出 了 从

“交通制品”向“交通产品”升级
的第一步。

“下一步，宁波将完善产业链
布局，培育一批拥有先进工程装
备 和 生 产 技 术 的 工 业 化 生 产 企
业，努力实现部品构件工地制造
向工厂制造转变、粗放工程管理
向 精 细 工 业 管 理 转 变 、 传 统 承

（分） 包施工向采购安装转变，推
动大型部品构件工业化生产企业
产业联盟建设，全力推进宁波交
通工程工业化发展。”该相关负责
人说。

造高速就像“搭积木”

宁波要建超20家“基建工厂”

本报讯（记者李芮 通讯员朱
宁溪） 昨天，记者从市自然资源和
规划局获悉，浙江省自然资源厅日
前发布了 《关于全省第一批“百千
万”永久基本农田集中连片整治省
级优秀项目的通报》，我市 11 个永
久基本农田集中连片整治项目获评
省级优秀。

为满足现代化、机械化、规模化
粮食生产的需求，自 2021 年以来，
我市在全市范围内实施“百千万”整
治项目 44 个，整治耕地连片面积达
到 15 万亩，其中“万亩方”6 个、“千
亩方”36 个、“百亩方”2 个，预计到

年底“百千万”项目可增至 104 个，
累计形成集中连片耕地面积 21 万
亩。

同时，为防止整治后耕地出现
“非农化”“非粮化”现象，我市还
不断强化后期管护利用，严格耕地
用途管制。

依 托 数 字 赋 能 ， 采 用 “ 人
防+技防”手段，我市将整治片区
纳入“耕地智保”数字化应用场
景，利用铁塔高位视频探头实行全
天候监测，利用“田长+巡查员+
问题认定员+整改责任员”工作队
伍，加大日常巡查力度。

11个永久基本农田
集中连片整治项目获评省级优秀

本报讯（记者沈孙晖 通讯员
陈莹 陈朔愉 张舒琦） 记者前天
从镇海区农业农村局获悉，镇海区
海岸带生态修复及海塘安澜（一期）
工程已通过合同工程完工验收。

该工程位于宁波石化经济技术
开发区，北起通海路，南至新泓口
泵站。工程旨在对海塘进行“安
全+”提标改造和海岸线生态环境
修复提升，主要实施内容包括海堤
提标及生态化改造 （含交叉建筑物
改造） 约 12.6 千米、围区内生态修
复约 241.2 公顷、围区外潮滩生态
修复约 440.0 公顷、新建围区内河
道约 11.15 千米，以及海塘沿线绿
色慢行休闲系统建设。其中，海堤
防潮标准提标至 300 年一遇。

百万亩造林，将绿化空间打造

融入海塘提标，坚持生态修复与绿
化造林相结合⋯⋯该工程不仅有利
于镇海区沿海防风林带和石化区生
态减灾系统的构建，还将助推石化
区打造高品质绿化空间及企业减碳
运作。

“我们打造了生态湿地公园、
滨海风光带、澥浦大河景观带，生
态与安全相融合的一线海堤、护塘
河水系，充分保障了海岸带生态修
复长治长效。”镇海区海岸带生态
修复及海塘安澜 （一期） 工程负责
人说，未来海岸带还将串珠成链，
串联起郑氏十七房、姚江二通道工
程—澥浦闸站、岚山水库、白鹭公
园等镇海区主要旅游景点，打造内
外环游双路线，为海塘安澜贡献镇
海力量。

防潮标准300年一遇

镇海海塘安澜（一期）工程
通过完工验收

工程现场。 （沈孙晖 陈莹 摄）

本报讯（记者俞越） 昨日，第
四十六期“甬习云课堂”如期开讲，
全国人大常委会法制工作委员会社
会法室副处长赵光详细解读《中华
人民共和国无障碍环境建设法》（以
下简称《无障碍环境建设法》）。

今 年 9 月 1 日 ， 这 部 与 残 疾
人、老年人等息息相关的法律正式
实施，这是我国首次就无障碍环境
建设制定专门性法律。

赵光介绍，《无障碍环境建设
法》 内容既简洁明快，又十分厚
重，虽然只有 72 条，但涵盖了设
施建设、信息交流、社会服务等具
体场景，信息量大，可操作性强，
还规定了许多有效机制保障其实

施。
“这是国家无障碍环境建设的

里程碑，是社会文明和人权保障的
巨大进步，是适老化改造的必然要
求，更是保障残疾人权益的重大举
措。”赵光认为，这部法律对无障
碍环境建设的定位、原则、内容、
管理体制、保障措施、监督管理等
作出全面系统的规定，意义重大、
影响深远。

本期“甬习云
课堂”由市人大机
关 、 市 直 机 关 工
委、市残联、宁波
日报报业集团联合
组织。

第四十六期“甬习云课堂”开讲

法治护航
让无障碍环境真正“有爱无碍”

扫码看视频

本报讯（记者王佳 通讯员钟
法 陈予恒）“送皮肤、领礼包，
进群诈骗没得跑；收金币、卖账
号，真假平台要记牢⋯⋯”日前，
一堂主题为“谨防新型网络诈骗”
的讲座在宁波市海曙区致和学校举
行。

《未成年人网络保护条例》（以
下简称 《条例》） 将于 2024 年 1 月
1 日起实施。《条例》 是我国出台
的第一部专门性的未成年人网络保
护综合立法。在“宪法宣传周”活
动期间，宁波中院与海曙法院的未
成年人案件审判法官走进校园，讲
授相关法律知识，为加强未成年人

网络保护贡献力量。
活动中，法官结合审判实际，

为学生讲解防范新型网络诈骗知
识，介绍涉及学生、家长群体网
络诈骗案件的特点；以网络游戏
交易诈骗、冒充公检法诈骗、追
星入会诈骗等诈骗套路为例，多
角度开展安全教育，提醒学生无
论任何人、任何机关以任何理由
要 求 转 账 、 汇 款 、 索 要 账 号 密
码，都要做到不听、不信、不转
账、不汇款。

当天，宁波中院与海曙法院向
学生发放了普法“倡议书”、法治
宣传材料，引导他们当好“小小宣
传手”，努力向自己的亲人朋友宣
传反诈知识，为打造文明和谐的法
治社会贡献新生力量。

反诈宣传进校园

30米T梁在工厂中制造出来后，被安装到所需位置。
（金鹭 甘军仁 摄）

昨天，记者打卡了浃江涟韵精品线。
浃江涟韵精品线，始于北仑开发开放展览馆，串联镇远炮台、蛟山公园、贝发文

化产业园、海天文体中心等特色景点，沿小浃江流域，终至小浃江生态湿地带。一路
向前，优质生态景观、红色教育研学基地等一幅幅可观可感的生活图景徐徐展开。

据了解，为提高游览体验感，这条精品线还完善了沿线停车场、游船码头、综合性加
油站、公路驿站、观景台等配套设施。 （许天长 孙肖 曹琭 陈晓宇 文/摄）

浃江涟韵浃江涟韵：：

触摸历史触摸历史，，感受城市新律动感受城市新律动

北仑开发开放展览馆北仑开发开放展览馆
位于蛟山公园内位于蛟山公园内。。

浃江涟韵精品线标识浃江涟韵精品线标识。。


